



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

MIÉRCOLES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1193 // Precio 10 pesos

Semarnath busca lugar para nuevo basurero

- Conmina a la empresa que opera en El Huixmí a cumplir las observaciones que se le han hecho
- “No es viable abrir celdas” frente o detrás de donde está ahora, explicó Mónica Mixtega
- Evalúan un predio en Singuilucan que podría adaptarse como nuevo relleno sanitario

ADELA GARMEZ/P3

De Interés General



▲ Foto Especial

Van 32 muertos por conflicto en Sinaloa

- Desde el 9 de septiembre se han perpetrado 13 agresiones contra las fuerzas armadas
- Hay 30 detenidos de las organizaciones delictivas y se han registrado también 30 civiles muertos
- El titular de la Sedena adelantó que llegarán más refuerzos al estado para garantizar la seguridad

REDACCIÓN/P2



▲ La noche del 16 de septiembre, el río estaba prácticamente vacío a las 10:30 p. m., pero a las 12:10 a. m. el agua comenzó a salir por la compuerta. Aunque intentaron cerrarla, el agua se filtró por los drenajes. Foto Joselyn Sánchez

Cuatro casas fueron declaradas pérdida total

Sucesivos desbordes dañan 40 viviendas en zona Tula-Tepeji

- El río Tepeji se derramó dos veces; el Tlautla y Tula rebasan su cauce
- En Tula vecinos deciden sacar sus pertenencias de casas y negocios
- Se han invertido mil 160 millones de pesos para reforzar el río Tula
- La región está en alerta amarilla ante pronóstico de precipitaciones

JOSELYN SÁNCHEZ Y SOCORRO ÁVILA/P6

“Acompañarnos, monitorear y no guardar silencio serán las claves para saber si esta reforma (judicial) estará funcionando o no [...] Fallarle a los millones de personas que estuvieron atentas a la tele, al radio o estuvieron en el Zócalo expresando su confianza a AMLO, a Morena y a Claudia, no es una opción”. Ninde MolRe/P4

La Jornada
 Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO
Editor Responsable

 Rafael María de la Cruz
 Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos


INTERNET
<https://lajornadahidalgo.com/>


@JornadaHidalgo


<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>
CONTACTO COMERCIAL

 comercial@hidalgo.
 jornada.com.mx


Tel: 5589510832

Publicación diaria,
18 de septiembre de 2024
Domicilio de la publicación

 Plaza Juárez No. 124, Piso
 Comercial 2, Col. Centro,
 C.P. 42000, Pachuca de
 Soto, Hidalgo.

Impresión:

 Imprenta de Medios, S.A. de
 C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353,
 Col. Ampliación Cosmopolita,
 Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,
 CDMX.

Distribución:

 Distribuidora y Comercializa-
 dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
 Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
 pliación Cosmopolita, Alc. Az-
 capotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de
 Título y Contenido,** 17440
 otorgado por la Comisión Ca-
 lificadora de Publicaciones y
 Revistas Ilustradas de la Se-
 cretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otor-
 gado por el Instituto Nacional
 del Derecho de Autor:** 04-
 2021-080217242200-101

REGULARIZARÁN LOS AVALÚOS DE COSTOS CATASTRALES

Prevé alcalde aumento de impuestos en Pachuca

Alcaldía capitalina pretende recaudar mil 261 millones de pesos para 2025

ADELA GARMEZ

El presidente municipal de Pachuca, Jorge Reyes Hernández, informó que presentó al Cabildo la Ley de Ingresos para el próximo año en donde pretende recaudar mil 261 millones de pesos, así como incrementar impuestos en algunos rubros con 3.5 por ciento.

“Si se plantean aumentos, se está revisando el tema en mesas de trabajo con los regidores, (este martes) es la última para que se vaya a comisión. Hay propuestas de regidores constructivas y positivas, hemos colaborado bien con ellos. Los incrementos son los que marca la ley del 3.5 por ciento anual”, refirió.

Asimismo, aseguró que el jueves o viernes deberá sesionar la Comisión de Hacienda del ayuntamiento para votar la propuesta de ley y presentarla el 26 de septiembre en sesión ordinaria de Cabildo para su aprobación por el pleno, para posteriormente remitirla al Congreso del estado para su autorización.

Jorge Reyes confió en que la recaudación aumente el próximo año, toda vez que pretende digitalizar los pagos en bancos y tiendas de conveniencia, pues aseguró que detectaron fugas de dinero en espacios donde los pagos se hacen en efectivo, como infracciones. “Tenemos identificado dónde eran las fugas de dinero”.

Por otra parte, aseguró que van a regularizar los avalúos de costos

catastrales, ya que están por terminar los diálogos con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para que una avioneta haga un barrido con láser más exacto sobre la ciudad para determinar las áreas construidas o ejidos que hayan cambiado a propiedad, entre otros aspectos.

“¿Tarda?, sí, pero todo lo que se haya construido hace más de 20 años para acá, de ejidos que siguen apareciendo como lotes rústicos cuando ya está construido, la verdad es que eso merma mucho la recaudación; más menos anual oscila los 460, hablamos de 33 por ciento anual, con eso queremos incrementar tres o cuatro veces la recaudación”, expresó.

Además, refirió que se encuentra trabajando en el estudio y análisis respecto a la reducción de la nómina, por lo que sería hasta diciembre cuando conozca el ahorro que se po-

▲ El presidente, Jorge Reyes, confió en que la recaudación aumente el próximo año, toda vez que pretende digitalizar los pagos en bancos y tiendas de conveniencia.

Foto Benjamín H.V.

dría generar para el ayuntamiento, toda vez que han detectado aviadores en diversas áreas, quienes han sido cesados; mientras que en Protección Civil y Seguridad Pública municipal hace falta personal.

“Hemos detectado focos rojos por falta de trabajo o de elementos, como la Secretaría de seguridad pública que, para que esté en óptimas condiciones, deberíamos tener el doble (de personal) y no los tenemos, nos dejaron un parque vehicular inservible, no hay personal y con el tema de lluvias contamos con el apoyo de otros municipios y el gobierno del estado”, mencionó.

Van 32 muertos por conflicto en Sinaloa


REDACCIÓN

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, informó que tras los enfrentamientos en Sinaloa entre las facciones de los Mayos y Los Chapitos del cártel de Sinaloa han dejado un total de 32 muertos hasta el momento, entre ellos dos militares, y 30 detenidos.

Sandoval adelantó que llegarán más refuerzos al estado para garantizar la seguridad de los habitantes.

El secretario de Defensa dijo que, para enfrentar este fenómeno, se reforzó la seguridad en Culiacán y el sur de Sinaloa con más

elementos castrenses y se desplegarán aeronaves artilladas y otras equipadas con cámaras para hacer labores de inteligencia.

Cuentan con la ayuda de cinco aviones T6 de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), cuatro helicópteros artillados y 2 mil 200 efectivos.

Señaló, que desde el 9 de septiembre se han perpetrado 13 agresiones contra las fuerzas armadas.

“Del resultado de estas agresiones, desafortunadamente tenemos dos elementos militares fallecidos, un oficial y un sargento, tenemos también heridos, son nueve militares heridos, un civil herido, tenemos 30 detenidos de las organizaciones delictivas y se han registrado también 30 civiles muertos, de estos 22 en la ciudad de Culiacán, que es donde tenemos mayor número de efectivos”, explicó.

Como parte de las acciones de seguridad se han asegurado 119 armas de fuego (115 largas y 14 cortas), dos granadas, un lanzacohetes, chalecos balísticos, cargadores, cartuchos, equipos de comunicación, 14 vehículos blindados, una patrulla clonada y 59 unidades de transporte de diferentes características.

Crescencio Sandoval indicó que también se han realizado aseguramientos de cocaína, goma de opio, marihuana y metanfetamina.

El titular de la Sedena dijo que desconoce si al interior del grupo criminal tuvieron conocimiento de la verdad sobre la detención de Ismael “El Mayo” Zambada, como se ha manejado en medios de comunicación en torno a una supuesta traición de Joaquín Guzmán López.

“No sabemos, porque también esa es una investigación que está

haciendo la Fiscalía General de la República, cómo han ellos—dentro de las investigaciones—encontrado alguna relación de uno o de otro grupo para la detención del líder de “Los Mayos”. Quizá también los grupos delictivos no tengan el dato o la información correctos. Lo que sí, quizás en sus especulaciones sea que empezaron a tener mayor actividad un grupo contra otro, no lo sabemos”, dijo.

De acuerdo con la fiscal General del Estado de Sinaloa, Claudia Zulema Sánchez Kondo, desde el 9 de septiembre se han registrado 37 personas privadas de su libertad y se han presentado 47 denuncias por robo de vehículo, según el corte realizado hasta el día 15 del presente mes. Estos hechos, de igual manera, están relacionados a la confrontación interna del Cártel de Sinaloa.



AMPLIACIÓN DEL ACTUAL ES INVIABLE

Semarnath busca lugar para nuevo tiradero de Pachuca

“No es viable abrir celdas en el basurero, enfrente o detrás de donde está ahora”, precisó Mixtega

ADELA GARMEZ

La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnath), Mónica Patricia Mixtega Trejo, aseguró que siguen en la búsqueda de un espacio para el nuevo relleno sanitario en donde se pueda tirar la basura que generan los habitantes de la Zona Metropolitana de Pachuca.

Explicó que hasta el momento no han encontrado un sitio adecuado; sin embargo, conminan a la empresa que opera en El Huixmí a que cumpla con las observaciones que se le han hecho, con el fin de que el manejo de los residuos sólidos sea el adecuado.

“No es viable abrir celdas en el basurero enfrente o detrás de donde está ahora, una, porque hay un cuerpo de agua y solicitamos información a la Conagua, además, hay un escurrimiento. Y el otro, ellos (empresa) habían pedido la fusión

● ● ●
Evalúan un predio en Singuilucan que podría adaptarse como nuevo basurero

de las celdas, el espacio que había entre cada una poderla trabajar, sin embargo, no ha sido factible esta posibilidad”, detalló.

No obstante, dijo que aún puede seguir operando unos meses más, pues por lo pronto están evaluando un predio en Singuilucan que podría adaptarse como nuevo basurero y dejar de lado al de El Huixmí.

En ese sentido, aseguró que antes de que entraran las nuevas ad-



ministraciones municipales, sostuvo reuniones con los entonces alcaldes electos para abordar el tema de los rellenos sanitarios, en donde algunos manifestaron que seguirán trabajando con los basureros municipales y otros con los regionales, “se están reorganizando, se ponen de acuerdo, porque es competencia del municipio”.

Por otra parte, informó que al municipio de Actopan se le dictó un plazo de cuatro a cinco meses

▲ Patricia Mixtega informó que al municipio de Actopan se le dictó un plazo de cuatro a cinco meses para que lleve a cabo el saneamiento del centro de transferencia. Foto Benjamín H.V.

para que lleve a cabo el saneamiento del centro de transferencia, el cual consistirá en retirar los residuos y dejar el espacio como estaba antes del depósito de desechos; sin embargo, aseguró que el periodo podría variar dependiendo de la cantidad de

basura a retirar, pero los trabajos deberán comenzar a finales de septiembre.

Misma situación ocurre en el municipio de Tecozautla, en donde al ayuntamiento se le solicitó sanear el relleno sanitario, expresó Mónica Mixtega.

SEGURIDAD
SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA

DENUNCIA AL:

089 ¡ALERTA DE EXTORSIÓN!
DENUNCIA ANÓNIMA

Los delincuentes llaman y prometen la **ENTREGA DE UN PAQUETE.**

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

¡Es totalmente falso!

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas para ganar tu confianza y les depositas dinero, luego “desaparecen”.

SI ERES VÍCTIMA
¡DENUNCIA!

EVITA CONTESTAR Y RESPONDER MENSAJES DE NÚMEROS DESCONOCIDOS.

DESCONOCIDO

Buenas tardes Sr. Germán: Su paquete con el código G-234BA está esperando, configure sus preferencias de depósito. AQUÍ.

¡CUIDADO!
¡No deposites!

Q W E R T Y U I O P
A S D F G H J K L

SUMAN 34.2 MDP INVERTIDOS EN MODIFICACIONES

Costará \$24 millones construir las nuevas oficinas estatales



◀ El Gobierno del estado informó que el inmueble ya no sería la residencia de los mandatarios.
Foto Benjamín H.V.

las secretarías de Bienestar y de Agricultura.

El proyecto contempla que en ese espacio se cuente con una caseta de vigilancia, control de acceso, recepción, sala de espera, cubículos de capacitación, bodega, comedor, sanitarios, almacenes, archivos, sala de juntas, cuarto de máquinas, áreas verdes, estacionamiento de bicicletas, estacionamientos para automóviles, entre otras áreas.

Previamente, el año pasado también fueron construidas las nuevas oficinas de la Secretaría de Movilidad y Transporte de Hidalgo (Semoth), en donde se invirtieron 2 millones 899 mil 702 pesos para la construcción de una barda al interior de la casa que albergaba a los gobernadores, una caseta, rehabilitación de oficinas, aplicación de pintura en la fachada, portón de movilidad y tapanco.

Los trabajadores de la dependencia iniciaron labores en las nuevas oficinas el pasado 1 de julio.

El Gobierno del estado informó que el inmueble ya no sería la residencia de los mandatarios, pues se albergarían oficinas de asistencia social y apoyo a población vulnerable, pero después se cambió de idea y se dijo que buscarían tener espacios propios, ya que diversas dependencias pagaban sumas elevadas en rentas, por lo que buscaban ahorros.

En ese sentido, es que se llevan a cabo dichas modificaciones en la antigua casa, las cuales suman hasta el momento más de 34 millones 291 mil pesos.

Arrancarán las labores de nivelación del terreno, demolición de muro y desmontaje de la otrora Casa de Gobierno

ADELA GARMEZ

A partir del 26 de septiembre, la persona física Hugo Cornejo Hernández iniciará con los trabajos preliminares para la construcción de las nuevas oficinas de la administración estatal en la otrora Casa de Gobierno, ubicada en la calle 16 de Enero, en Pachuca.

De acuerdo con el fallo a la licitación SIPDUS-N86-2024, las labores tendrán un costo de 24 millones 013 mil 360.94 pesos y consistirán en el trazo y nivelación del terreno para el desplante de estructura, demolición de muro

de mampostería de piedra braza y de block, así como de lambrines de azulejo y materiales vidriados, desmontaje de estructura metálica, excavación, suministro y colocación de malla ciclónica, entre otros aspectos. No incluye la construcción de oficinas.

En diciembre de 2023, la Secretaría de Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano Sostenible (SIPDUS) firmó contrato con la empresa Constructora Conaso S.A. de C.V. por 7 millones 378 mil 316.46 pesos para que llevara a cabo el Estudio y proyecto para la construcción del nuevo edificio de oficinas gubernamentales, que albergarán a

Piden a empresarios no especular en economía

SOCORRO ÁVILA

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), Alejandro Sánchez Ramírez, exhortó a los empresarios a tener cautela y evitar especulaciones sobre el panorama económico que se espera para estos últimos meses del año en materia de inversiones.

Reconoció que con la aprobación de la Reforma Judicial han surgido diversas conjeturas sobre las repercusiones que pueden darse a la llegada de nuevas inversiones al país y al estado, así como el impacto económico.

Por ello, exhortó a los senadores y diputados federales a tener un acercamiento con el sector y socializar la implementación de estas nuevas políticas.

“Es importante que nos digan los tiempos, cómo, y en ese momento podemos decir si va a afectar o no” comentó, aunque consideró que su aprobación se hizo de manera precipitada.

No obstante, Sánchez Ramírez opinó que las elecciones para presidente de Estados Unidos generarán aún más este panorama de incertidumbre y, aunque existe el temor de nuevas políticas restrictivas, pidió a los empresarios ser cautelosos y esperar a que concluya el proceso electoral en el país vecino para conocer los posibles impactos al país.

“Estamos viviendo un momento muy importante [...] los mercados se mueven, faltan dos meses para saber cómo se implementará la reforma y quién quedará en Estados Unidos y sus políticas económicas”, refirió, “tenemos que ser cautos”.

Aunque no adelantó un pa-

norama económico para el estado para el cierre de año, reconoció el impacto de estos dos eventos en el mercado que pueden generar desde inflación, hasta la incertidumbre en la llegada de inversiones.

A nivel local, dio a conocer que ya ha tenido acercamientos con algunos presidentes municipales tras la renovación de los ayuntamientos, no obstante, preparan una agenda de trabajo para concretar temas como el uso de suelo, predial, comercio informal, entre otros.

Prepara CCEH actividades por su 29 aniversario

En conmemoración del 29 aniversario del CCEH, se desarrollará una serie de actividades del 18 al 27 de septiembre, destacando un ciclo de ponencias a cargo de expertos en temas turísticos, agroindustriales, de construcción y negocios, con el objetivo de impulsar el desarrollo económico de la entidad.

En conferencia de prensa, el presidente del organismo, Alejandro Sánchez, destacó como evento principal el denominado “Presidente por un día”, en donde participarán estudiantes de nivel medio superior y superior representando a las distintas cámaras empresariales que integran el Consejo.

Además, destacó la realización, por primera vez, de una Feria Turística que se llevará a cabo el próximo 24 de septiembre, en donde se espera la participación de diferentes agencias de viaje, hoteles, restaurantes, parques ecológicos, entre otros prestadores de servicios turísticos.

Las actividades concluirán el 27 de septiembre con una cena de gala en el Salón Benevento para celebrar el 29 aniversario.

EN CONTRA DEL MAR

¿Qué podemos hacer?

NINDE MOLRE

LA PREGUNTA QUE más me han hecho desde hace dos semanas, desde la aprobación en diputados de la reforma al Poder Judicial, es ¿qué podemos hacer?

LO HE ESTADO pensando, particularmente mientras veía el último grito de AMLO, con un Zócalo lleno de gente que en sus corazones sienten tanta gratitud y cariño por él, mientras leía cómo quedó la reforma en el Diario Oficial de la Federación.

COMO ES UN clásico de los congresos la redacción quedó bastante chafa y en unos casos ambigua, lo que significa más problemas para el futuro; pero particularmente me preocupa la limitación que se le dio al juicio de amparo para que no tenga efectos generales, es decir, para toda la población y que implica que, ante violaciones a derechos humanos muy evidentes en la ley o que realicen las autoridades, las personas tendrán o que promover un

amparo para poder detener este hecho o cabildar para buscar modificar lo que está afectando a muchísimas personas. Esto es un golpe muy duro para el movimiento de derechos sexuales y reproductivos, que hemos usado esta figura para lograr avances frente a congresos y poderes ejecutivos antiderechos o muy tibios como para reconocer nuestros derechos.

¿QUÉ PODEMOS HACER?

EL MIEDO Y la furia son emociones que, si sabemos transitarlas, nos pueden servir como catalizadores para organizar estrategias para la defensa de aquello que queremos y necesitamos proteger.

PARA LA SOCIEDAD civil, particularmente aquellas que realizan trabajo de base, toca informarse para identificar los efectos que tendrá en los temas que trabajamos; a las nacionales les corresponde facilitar estos procesos de información y construcción colectiva de estrategias.

EL MONITOREO DE las elecciones judiciales va a ser relevante, tomando en cuenta que estarán limitados

para hacer campañas y conocer sus propuestas. Necesitamos que la gente sepa identificar cuáles son las cualidades que necesitamos en un juez, como que sepan qué es la perspectiva de género, enfoque de derechos humanos e interseccionalidad. Luego tocará hacer monitoreo y brigadas informativas sobre la labor que los jueces estarán haciendo para poder actuar ante violaciones de derechos humanos o del debido proceso.

Y TENDREMOS QUE ir siendo creativos, no hay un solo camino para lograr revertir los efectos, pero las personas que hemos tenido que luchar por que se nos reconozca como tales, tenemos una resiliencia y fortaleza impresionante para sortear las adversidades.

ACOMPAÑARNOS, MONITOREAR Y no guardar silencio serán las claves para saber si esta reforma estará funcionando o no. Y, aunque mi pesimismo me indica que será un rotundo fracaso, sí espero equivocarme, porque fallarle a los millones de personas que estuvieron atentas a la tele, al radio o estuvieron en el Zócalo expresando su confianza a AMLO, a Morena y a Claudia, no es una opción.



EL PRINCIPAL MOTIVO ES EL AMBIENTE TÓXICO, CON EL 42 %

Quejas ante Defensoría superan las de 2023

El año pasado, la UAEH acumuló 67, este 2024 suma 90, la mitad presentadas por el alumnado en contra de académicos

NATHALI GONZÁLEZ



Este año la violencia de género es la segunda causa de queja en la UAEH, con el 20 %

Al primer semestre de 2024, las quejas presentadas ante la Defensoría de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) superan la cifra total del año de la revuelta estudiantil.

En 2023, la casa de estudios acumuló 67 quejas ante la Defensoría universitaria, este año suma 90, la mitad presentadas por el alumnado, la mayoría en contra de académicos, de acuerdo con el último informe de la institución.

El principal motivo de reclamo en la Autónoma de Hidalgo sigue siendo el ambiente tóxico, con el 42 por ciento de las quejas presentadas. El año pasado, esta causa representó el 55 por ciento.

Este año la violencia de género es la segunda causa de queja en la UAEH, al sumar 20 por ciento del total. En 2023, fue la violencia laboral, con el 14 por ciento de las quejas.

Cabe recordar que mañana se cumple el año de las agresiones

contra el movimiento estudiantil del Instituto de Artes (IdA), en Abasolo, el 19 de septiembre de 2023, y que derivaron en el paro de varios institutos y escuelas de la Autónoma.

Tras esa serie de acontecimientos, en ese año se sumó como motivo de queja ante la Defensoría la violencia digital y la violencia mediática, con el 1 por ciento cada una.

En lo que va de 2024, se registran nuevos motivos de queja:



▲ Mañana se cumple el año de las agresiones contra el movimiento estudiantil del Instituto de Artes. Foto Benjamín H.V.

por acoso escolar (1 por ciento), violencia docente (4 por ciento) y violación a derechos humanos (14 por ciento).

De tal manera que, a un año de las protestas estudiantiles en las que se denunciaba acoso sexual y hostigamiento, la UAEH sigue

acumulando más quejas ante este órgano encargado de proteger y difundir los derechos humanos de la comunidad universitaria.

SISTEMA ESTATAL DE PROTECCIÓN CIVIL HIDALGO | **HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 2022-2028**

TEMPORADA DE LLUVIAS

- Planea**
Elabora tu plan familiar de protección civil mediante el cual sepas cómo reaccionar a las situaciones de riesgo que se puedan presentar.
- Resguarda**
Utiliza una mochila de emergencia para almacenar tus documentos importantes dentro de un sobre o bolsa de plástico, así como alimentos enlatados para 3 o 4 días, agua, linternas y un radio.
- Identifica**
Localiza el refugio temporal más cercano a tu hogar, puedes consultarlo con en tu unidad municipal de protección civil.
- Atiende**
Mantente al pendiente de las recomendaciones que emiten las autoridades locales y tu unidad municipal de protección civil.
- Actúa**
En caso de que sea necesaria una evacuación, toma tu mochila de emergencia y dirígete al refugio temporal más cercano, con la finalidad de que te mantengas seguro.
- Regresa**
Una vez que haya pasado el riesgo, regresa a la normalidad, siempre y cuando tus autoridades locales así lo indiquen.

CUATRO VIVIENDAS FUERON PÉRDIDA TOTAL

Lluvias desbordan ríos y dañan más de 40 casas

El río Tepeji se derramó en dos ocasiones; las corrientes del Tlautla y Tula rebasaron su cauce

JOSELYN SÁNCHEZ
Y SOCORRO ÁVILA

Las lluvias de los últimos días han causado severas afectaciones en la zona Tula-Tepeji. En menos de tres días, el río Tepeji se desbordó en dos ocasiones, mientras que los ríos Tlautla y Tula también lo hicieron una vez cada uno, lo que provocó daños en más de 40 viviendas y pérdidas materiales significativas.

Desde 2021 no se habían registrado afectaciones por lluvias en la región, año en el que los ríos Tepeji y Tula se desbordaron, provocando la muerte de 16 personas en el Hospital General de Zona 05 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), además de pérdidas millonarias en viviendas y otros daños, muchos de los cuales persisten hasta la fecha.

A raíz de esa inundación, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) destinó nuevamente recursos para la ampliación, rectificación y revestimiento del río Tula. Estos trabajos habían sido suspendidos en 2017 después de que un grupo de ciudadanos y ambientalistas de Tula solicitara un proyecto más sustentable y amigable con la región.

En aquel entonces, se planeaba reestimar aproximadamente 21 kilómetros del río Tula, divididos en cinco

tramos que abarcarían desde Dengü hasta La Mora. Sin embargo, solo se avanzó en el tramo de La Malinche, la Colonia 16 de Enero y La Mora, logrando un 33 % del proyecto original. Pese a ello, esta zona volvió a inundarse la madrugada del martes 17 de septiembre.

Según Francisco Peleaste Godínez, delegado de la Colonia 16 de Enero, el problema en esa área se ha agravado por una compuerta que permite desfogar agua hacia el río, la cual ha provocado inundaciones desde 2006. Sin embargo, en los últimos años, el nivel del agua ha incrementado considerablemente.

El delegado relató que, la noche del 16 de septiembre, el río estaba prácticamente vacío a las 10:30 p.m., pero a las 12:10 a.m. el agua comenzó a salir por la compuerta. Aunque intentaron cerrarla, el agua se filtró por los drenajes, lo que afectó a cinco de las 40 viviendas reportadas por el gobierno estatal, donde el agua negra causó daños significativos.

Peleaste Godínez indicó que existe un proyecto con Conagua para reemplazar la compuerta por un sistema de válvulas check, lo cual evitaría que el agua entre en esa zona. Sin embargo, dicho proyecto ha sido retrasado por cambios en el gobierno y en las dependencias responsables.



▲ La gente de Tula sigue tomando precauciones. Cada vez que el río crece, comienzan a sacar sus pertenencias de casas y negocios, como ocurrió la madrugada del 17 de septiembre. Foto Joselyn Sánchez

Francisco Quijas, subsecretario de Protección Civil estatal, confirmó la existencia del proyecto de las válvulas para evitar futuras afectaciones en la Colonia 16 de Enero, aunque no se ha definido una fecha para su implementación.

Obras en la zona centro de Tula

Tras la inundación del 6 y 7 de septiembre de 2021, Conagua reasignó recursos para el revestimiento de aproximadamente tres kilómetros en la zona centro de Tula, destinando mil 160 millones de pesos. Sin embargo, los trabajos no han concluido y las afectaciones continúan.

En julio de este año, las crecidas del río provocaron la formación de un socavón debajo de una vivienda,

que tuvo que ser demolida, mientras que otras propiedades cercanas resultaron afectadas. Hasta el momento, ese tramo sigue sin ser revestido y se ha informado que las obras se completarán en noviembre.

No obstante, los habitantes de Tula desconfían de la efectividad de la obra, ya que personal de Conagua ha admitido que no se garantiza que no haya desbordamientos. El objetivo principal es mitigar los daños.

El gobierno de Hidalgo ha señalado que los trabajos en el río Tula han aumentado su capacidad de conducción, pasando de 220 m³/s a 330 m³/s, lo que ha permitido evitar mayores incidentes.

A pesar de ello, la gente de Tula sigue tomando precauciones. Cada vez que el río crece, comienzan a sacar sus pertenencias de casas y negocios,

como ocurrió la madrugada del 17 de septiembre, en un nuevo intento por salvar lo poco que les queda, tras la devastadora inundación de 2021.

Hasta el cierre de esta edición, la región Tula-Tepeji fue declarada en alerta amarilla, a consecuencia de los altos niveles que presentan los afluentes y de que, la noche de ayer, se esperaban lluvias en la zona, según informó el gobierno de Hidalgo.

Lluvias destruyen 4 viviendas en Tepeji

La presidenta municipal de Tepeji del Río, Tania Valdez Cuellar, informó ayer en entrevista que las lluvias han afectado ocho localidades dejando hasta el momento cuatro viviendas como pérdida total y ocho con daños parciales, pero sin registro de pérdidas humanas.

De acuerdo con su informe, las localidades con mayores afectaciones son Santiago Tlautla, Santa María Quelites, San Buenaventura, Montecillo, la zona centro de la demarcación y el fraccionamiento Praderas.

Dadas las condiciones, el municipio ya habilitó un albergue temporal a través del Sistema DIF municipal con capacidad para recibir a un promedio de 50 personas.

En entrevista por separado, la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia Hidalgo (DIFH), Edda Vite Ramos, informó que tienen posibilidad de habilitar un albergue con capacidad para 200 personas en caso de que se requiera.

Participan mil tizayuquenses en Desfile Conmemorativo

REDACCIÓN

Gretchen Atilano Moreno, presidenta municipal de Tizayuca, encabezó el tradicional Desfile Conmemorativo del 214 aniversario de la Independencia de México, acompañada del cuerpo edilicio del Ayuntamiento, funcionarios de la administración 2024-2027 y la diputada federal por el Distrito 07, Mirna Rubio Sánchez.

La conmemoración dio inicio con la ceremonia cívica en la Plaza de la Ciudad Administrativa, donde se realizaron los honores a nuestro lábaro patrio a cargo de la escolta y banda de Guerra de la Escuela Secundaria Técnica 50 Armando Soto Basurto. Posterior a ello, la alcaldesa realizó la colocación de una ofrenda floral al busto de don Miguel Hidalgo y Costilla, que se encuentra al interior de la Ciudad Administrativa.

Posteriormente, funcionarios e integrantes del cabildo de Tizayuca

se trasladaron a la céntrica Avenida Juárez, donde se instalaron en una gradería frente a la Plaza Himno Nacional para disfrutar del desfile, el cual contó con la participación de cerca de mil personas, quienes integraron los 19 contingentes que transitaron desde el cruce de San Bartolo hasta la calle 5 de Mayo.

Fueron adultos mayores del municipio quienes con mucho júbilo se encargaron de encabezar la columna del desfile, seguidos de los integrantes del Sindicato de la Presidencia Municipal de Tizayuca, además de alumnos de la Secundaria General 6 Haciendas de Tizayuca y Secundaria Técnica 50 Armando Soto Basurto. Plantas de nivel medio superior como el CECyTE Hidalgo Metropolitano del Valle de México y el Cobae Plantel El Mío Cid. Y de educación superior como la Universidad Tecnológica de la Zona Metropolitana del Valle de México (UTVAM).

De igual manera, la sociedad civil también participó a través de organizaciones deportivas como el equipo de fútbol Titanes de Tizayuca, de fútbol americano Gatos Salvajes, de beisbol Los Gavilanes y las escaramuzas infantiles Musitas Hidalguenses, que dieron muestra de las suertes charras; y del área cultural como la Academia de artes y danza Géminis y el ballet folklórico Tizayuca.

Otros contingentes que participaron con algarabía fue el encabezado por el equipo del DIF Tizayuca, acompañando a sus reinas adultas mayores, Antonia y Amelia; las direcciones del Deporte, Cultura, Educación, y quienes son responsables de las actividades en el Complejo Colibrí, además de Seguridad Ciudadana y Protección Civil y Bomberos.

La ciudadanía respondió con entusiasmo y disfrutó del paso de los contingentes que en cada actividad que realizaron, afirmaban la unidad y el orgullo nacional.



▲ La ciudadanía respondió con entusiasmo y disfrutó de las fiestas patrias en Tizayuca. Foto Cortesía

Finalmente, la presidenta Atilano Moreno agradeció a los participantes y asistentes a este desfile, que no solo celebró el 214 aniversario de la Independencia de México,

sino que refuerza el compromiso de la administración municipal entrante para trabajar en pro del bienestar y desarrollo de las y los tizayuquenses.



EL RECURSO ES EN CONTRA DEL INAH, GOBIERNO ESTATAL Y TULANCINGO

Niebla y Tiempo ingresa amparo por la omisión en Huapalcalco

A un año de su declaratoria como Zona de Monumentos Arqueológicos, no se tiene el Plan de Manejo que ordenaba el decreto

NATHALI GONZÁLEZ

La Asociación Civil Niebla y Tiempo, por medio del despacho especializado en litigio cultural Artículo 27, promovió un juicio de amparo en contra del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el Gobierno de Hidalgo y el ayuntamiento de Tulancingo.

Esto debido a que, a un año del decreto presidencial de Huapalcalco como Zona de Monumentos Arqueológicos, no se tiene el Plan de Manejo que ordenaba la declaratoria, se tenían 60 días para definirlo, aunado a que, acusan, las instituciones han hecho caso omiso a la participación ciudadana.

“A un año del decreto no ha sucedido nada en favor de Huapalcalco. Han pasado 400 días. Por eso mismo estamos, una vez más, recurriendo a la vía del amparo, se ingresó el día viernes a través del folio de registro 8118295/2024, a través de portal en línea del Poder Judicial”.

Así lo informó en rueda de prensa Alejandro Aldana Barragán, director

administrativo de Niebla y Tiempo A.C., institución que en 2021 también inició un juicio en contra del INAH por la falta de respuesta de declaratoria de zona para Huapalcalco, que esta organización había solicitado años atrás.

El activista cultural informó que solo en solicitudes de transparencia la autoridad federal ha dado a conocer un documento sobre Huapalcalco, pero este no cumple con lo establecido en el decreto que indicaba los criterios de protección, conservación, promoción y difusión de la zona.

Además de que también el ordenamiento publicado el 5 de junio de 2023 en el Diario Oficial de la Federación (DOF) especifica que se debían promover programas educativos y de divulgación que estimulen entre la población el conocimiento, el estudio, el respeto y el aprecio del patrimonio cultural de la Zona de Monumentos Arqueológicos de Huapalcalco.

“Las autoridades federales, estatales y municipales, en el ámbito de su competencia, así como los particulares, podrán colaborar con el Instituto



▲ Los miembros de la asociación civil aclararon que nunca ha sido su intención administrar Huapalcalco. Foto Nathali González

Nacional de Antropología e Historia en el cumplimiento de lo previsto en este decreto”, estipula la declaratoria.

Montserrat Barragán, presidenta de Niebla y Tiempo A.C., recriminó que a

más de 400 días de lograr; a petición de parte, que Huapalcalco sea declarado Zona de Monumentos Arqueológicos, no se tenga el Plan de Manejo.

Los miembros de la asociación civil

aclararon que nunca ha sido su intención administrar el lugar, ni será, lo que les interesa es que estas tres instituciones hagan su trabajo y que la sociedad esté presente en cómo lo hacen.

San FRANCISCO
FERIA DE PACHUCA 2024

DEL 26 DE SEPTIEMBRE
AL 20 DE OCTUBRE

¡Látelo con orgullo!



El Reloj

Y pensar que
hace tiempo
vivíamos
en sequía.

La Jornada

Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL



MÉRCOLES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@La Jornada Hidalgo

COLUMNA

En contra del mar
Ninde MolRe

4



7 500464 592415

LA CONAGUA REPORTÓ QUE SE HAN PRESENTADO DOS DERRAMES

Superan tres presas el nivel máximo de almacenamiento

Las de mayor captación son: Requena, en Tepeji del Río; Endhó, en Tula, y Taxhimay, en el Estado de México

NATHALI GONZÁLEZ



La Vicente Aguirre, que permanecía en total sequía, hoy está al 96.8 por ciento

La Subdirección General Técnica de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en Hidalgo reportó que, hasta el 17 de septiembre, tres presas que administra en la región del Valle de México superan el máximo nivel de almacenamiento.

Debido a las lluvias recientemente registradas, la de mayor captación es la Requena (Tepeji del Río), que está al 107.6 por ciento, almacena 39.799 millones de metros cúbicos, de los 36.900 millones que puede acumular.

Le sigue la Endhó (Tula de Allende), al 106.1 por ciento de almacenamiento, cuyo nivel es de 192.243 millones de metros cúbicos, puede contener 182.900 millones de metros cúbicos.

Mientras que la presa Taxhimay

(Estado de México), cuyas aguas llegan a Hidalgo, se mantiene al 101.8 por ciento, lo que equivale a 40.612 millones metros cúbicos, pues dispone de una capacidad de 39.910 millones de metros cúbicos.

Según las observaciones del reporte, se han presentado dos der-



▲ Debido a las lluvias registradas, tres presas que la Conagua administra en la región del Valle de México superan su máximo nivel. Foto Especial

rames, uno de 44.515 metros cúbicos y otro de 226.629 metros cúbicos.

Otros embalses en Hidalgo se encuentran cerca del 100 por ciento de almacenamiento. Tal es el caso de la presa Vicente Aguirre (Alfajayucan), que por los últimos dos años permaneció en total sequía, hoy está al 96.8 por ciento, lo que significa 17.225 millones de metros cúbicos, de 17.800 que puede contener.

La Rojo Gómez (Alfajayucan) contiene 35.624 millones de metros

cúbicos, esto es 89.1 por ciento, ya que puede almacenar 39.990 millones de metros cúbicos.

En las presas a cargo de la Conagua en la región Golfo Norte, la de Zimapán se encuentra al 93.3 por ciento de su capacidad, almacena 1,296.510 millones de metros cúbicos, su capacidad de agua es de 1,390.000 millones de metros cúbicos.

La Esperanza (Cuautepéc) se mantiene al 100%, con los 3.920 millones de metros cúbicos que puede contener.

PUNTO POR PUNTO

La verdadera reforma en Hidalgo

LEONARDO HERRERA

UNA DE LAS reformas pendientes y relevantes que deberá discutir y aprobar en menos de un año el Congreso local es la que tiene que ver con la creación de la Fiscalía General de Justicia en el estado y que se ha postergado desde el 2022, al punto de que la legislatura pasada aprobó una nueva prórroga para poder concretarla, con el argumento de que las condiciones presupuestales limitan la transición.

SÍ SE REQUIEREN condiciones presupuestales extraordinarias para la operación, que van desde la partida destinada al gasto corriente, pago de prestaciones laborales y mejora en las percepciones de agentes del Ministerio Público, secretarios, peritos, policías, secretarías, una estructura de 2 mil 400 trabajadores que en su mayoría percibe de los ingresos más bajos en el país.

PERO TAMBIÉN SE requiere de voluntad política, porque los diputados locales no pueden ser simples espectadores ni obedecer lo que les dicten desde Plaza Juárez para elaborar dictámenes y aprovechar su mayoría absoluta calificada y pasar por encima una realidad de rezagos que se tienen arrastrando desde hace décadas y que han fomentado vicios que por momentos complican el tránsito de la justicia.

PORQUE SI DE operación se trata, la Procuraduría estatal ya lo hace como Fiscalía desde hace varios meses y su actual titular, Francisco Fernández Hasbun, impulsa modificaciones sistemáticas que permitan, por un lado, atacar los rezagos heredados en carpetas de investigación y órdenes de aprehensión, pero al mismo tiempo generar una eficiencia que agilice la atención a víctimas y se fortalezca la confianza perdida hace varios años.

HAY MODERNIZACIÓN DE áreas y equipamiento, además de estímulos que han apoyado los ingresos de los trabajadores y apenas se logró un aumento en las percepciones de la estructura operativa de la PGJEH, así que el balón no parece estar en la cancha de "Kiko", el hidalguense por decisión, como muchos conocen al encargado de la Procuraduría, pero sí en la Cámara de Diputados, que deberá demostrar lo que tanto dijeron hace unos días al aprobar la reforma judicial: que se busca un sistema de justicia eficiente y accesible a todos.

LA APROBACIÓN DE la reforma de la fiscalía tiene temas fundamentales, como la autonomía e independencia del Ejecutivo y este es quizá uno de los puntos cruciales en la discusión, en donde veremos la verdadera fortaleza del actual Poder Legislativo y la confirmación de una sumisión absoluta.

POR LO PRONTO, el nombramiento de Francisco Fernández confirmó que del Ejecutivo hay una señal clara por fortalecer a la Procuraduría con un cuadro comprometido, alejado de los intereses políticos locales, pero sobre todo decidido a impulsar una mejora continua y atender los puntos críticos que se han desatado y que se lograron resolver.

DE MI TINTERO... Para no variar, en Tepeji del Río hacen lo que quieren y parece ser un municipio donde la ley es lo que menos importa, pues la actual alcaldesa que recién dejó su curul en el Congreso local, Tania Valdez, impuso como secretario municipal a Félix Ángel García Clemente, quien aparentemente no cumple con el requisito de la Ley Orgánica Municipal en el capítulo de residencia de un año en el lugar donde desempeñará; los regidores ya analizan impugnar el nombramiento del hombre originario de la Huasteca en la próxima sesión de la asamblea... Donde ya alistan los nuevos expedientes que serán entregados a la Procuraduría estatal para su investigación es en la Auditoría Superior del estado y uno de ellos es del Congreso local, pues en la pasada legislatura hay temas financieros pendientes...

HOTEL REAL DE HUASCA

El Hotel Real de Huasca se encuentra en el primer pueblo mágico Huasca de Ocampo, estado de Hidalgo, a media cuadra del centro, en el corazón de Huasca, pero con la privacidad que buscas.

El hotel se encuentra en el Corredor de la Montaña de México, donde podrá practicar actividades al aire libre como senderismo, ciclismo y equitación.

CONTAMOS CON:

- Habitaciones familiares
- Estacionamiento gratis
- Alberca al aire libre
- Wifi gratis

\$1200
POR NOCHE
P / DOS PERSONAS

Vicente Guerrero S-N Centro de Huasca, Huasca de Ocampo, México

hotel_realdehuasca Hotel Real de Huasca 771 792 0064 771 792 0065